

*Sainte Catherine
d'Alexandrie*



Résumé et traduit de l'arabe par Magda Fahmi
à partir du livre de Sainte Catherine d'Alexandrie
écrit par Malak Lucas, Maktabit al Mahabba



**Sa sainteté le Pape Chénouda III
117^{ème} pape d'Alexandrie
et patriarche de la prédication de saint Marc**

Sainte Catherine d'Alexandrie (290-307)

Introduction

Sainte Catherine, est née à la fin du troisième siècle ap.J.C. dans la ville d'Alexandrie en Egypte. Sa famille était de descendance royale. Cette sainte était très instruite. Elle avait appris les sciences humaines de son temps et lisait les livres saints en redoublant de piété.

Qui était cette sainte et qu'elle avait été sa vie ?

Elle préféra recevoir la couronne du martyr et vivre avec le Christ plutôt que la couronne terrestre, que lui proposait l'empereur Maximien.

L'histoire de sainte Catherine ne se répand en occident qu'après les croisades créant le motif d'une grande dévotion.

Sainte Catherine d'Alexandrie

Sainte Catherine était très pieuse et était versée dans la lecture des évangiles ainsi que dans la biographie des martyrs qui sont morts à cause de leur foi. Quand Catherine fut adolescente, elle n'était pas encore baptisée selon les mœurs de son époque. Une nuit, elle vit en rêve la vierge Marie, tenant dans ses bras l'enfant Jésus et lui disant : « voici Catherine ma fille ! ». Mais Jésus lui répondit qu'elle n'était pas baptisée. La jeune fille fut alors baptisée et vécut dans la prière. Catherine rêva à nouveau de la vierge Marie, de Jésus ainsi que de plusieurs anges. Jésus s'avança vers elle et glissa une bague à son doigt. A son réveil, elle trouva une bague dans sa main, alors elle comprit que ce n'était pas un simple rêve mais une réalité.

Au IV^{ème} siècle, l'école d'Alexandrie était célèbre à cause de sa grande renommée et de sa culture. Elle formait des poètes et des philosophes comme le grand Origène¹.

Douée d'une grande intelligence, Catherine avait acquis des connaissances qui la placèrent au niveau des plus grands poètes et philosophes de son temps. Elle excella aussi dans les études théologiques. Elle était toujours humble et à la portée des autres. Quand elle atteignit ses dix-huit ans, plusieurs prétendants désiraient l'épouser car elle était belle, riche et instruite. Néanmoins, Catherine ne pensait qu'à la foi chrétienne et essayait de l'annoncer aux autres.

En l'an 307 ap.J.C. , l'empire romain était réparti entre trois Césars : Constantin Ier , Licinius et Maximien. Ce dernier était méprisant et arrogant et se plaisait à persécuter les chrétiens de

¹ Origène : est un philosophe chrétien et un exégète biblique. Il est né à Alexandrie en 185 ap. J.-C et est mort à Tyr en 254. Il a écrit l'Hexaplés : comparatif de la Bible sur six colonnes présentant le texte hébreu, sa translittération et les versions grecques. Il a écrit aussi beaucoup d'autres ouvrages ayant une grande importance.

la pire des manières. Il voulut montrer sa richesse et sa toute puissance à l'Égypte et à ses habitants, alors il organisa une grande fête païenne où il ramena des milliers de vaches et des moutons afin de préparer un festin royal. Puis il ordonna à ses sujets, de venir en masse pour sacrifier aux idoles, sinon tous ceux qui s'abstiendront seront tués à leur tour. Les chrétiens furent à nouveau terrifiés, car ils pensaient que l'ère des persécutions s'était arrêtée avec la mort de Déoclétien.

Catherine sentit et comprit que la terreur s'était emparée d'eux, alors elle essaya de les encourager pour renforcer leur foi. Elle voulut aussi leur donner un merveilleux exemple, pour qu'ils puissent recevoir le martyre s'il le fallait. Elle alla donc au temple le jour de la grande fête et se dirigea vers l'empereur Maximien, qui s'était entouré de ses ministres, de ses cavaliers et des prêtres idolâtres habillés en brocard doré. Elle demanda à Maximien de lui permettre de prendre la parole. Sa démarche avait pour but de le conduire au christianisme. Comme la jeune fille avait plu énormément à Maximien, et qu'il savait qu'elle était de noble descendance il accepta. Catherine parla sans aucune gêne ni timidité disant : « Le seul fait d'adorer les idoles, n'est qu'une aberration que l'intelligence humaine ne peut accepter et la raison même nous dicte qu'il ne peut y avoir qu'un seul Dieu qui est à l'origine de tout ce qui existe. Si l'être humain n'a pas toujours la capacité de comprendre cela, il peut du moins croire certains philosophes idolâtres qui ont reconnu que Dieu est unique, et qui expliquèrent dans leurs écrits, pourquoi les gens ont cru qu'il n'y avait qu'un seul Dieu. Puis, elle supplia Maximien d'adorer le vrai Dieu.

L'empereur fut choqué par les explications de cette jeune fille, dont la beauté était remarquable et qui s'exprimait avec un courage et une éloquence étonnants. Maximien, lui répondit

qu'aucun mal ne lui sera fait, qu'il allait continuer ses offrandes, puis qu'il implorera le ciel en sa faveur.

La foule formée de païens et de chrétiens s'étonna du courage de Catherine qui a su s'entretenir avec l'empereur, et lui tenir tête. Les chrétiens glorifièrent Dieu et leur foi en Lui fut renforcée.

Plus tard, Maximien demanda à Catherine d'aller le rejoindre. Il lui demanda ses qualités son nom, son prénom et quel était son but dans la vie.

Catherine lui répondit avec beaucoup de force et de fermeté, que ses grands parents étaient des nobles du royaume et qu'elle se nommait Catherine. Elle poursuivit disant qu'elle a consacré sa vie pour connaître la vérité. Elle reprit aussi, que les idoles n'étaient que des inventions insensés nées de l'imagination populaire ». Quant à l'empereur, il lui répondit gentiment : « Je n'ai pas la capacité que tu possèdes et je ne connais pas bien la philosophie pour pouvoir te répondre. Mais je te mettrai à l'épreuve, en t'imposant un débat philosophique avec 50 savants du royaume. Ils sauront comment détruire tes théories et toutes les choses auxquelles tu crois, en te révélant ton impiété.

Catherine attendit ce jour, dans le jeûne et la prière, implorant Dieu d'envoyer son Esprit Saint pour la guider, parler à sa place et la glorifier face aux ennemis de la foi. Le jour tant attendu arriva. Quand Catherine entra, elle vit l'empereur entouré de sa cour, de ses gouverneurs et des 50 savants et philosophes du royaume. Le plus important des philosophes s'approcha d'elle lui disant qu'elle méritait leur désapprobation, car ce qu'elle disait allait à l'encontre et au mépris des poètes, des orateurs et des philosophes qui avaient

approuvé d'un commun accord l'adoration des idoles. Il commença à lui énumérer tous les dieux qui bercèrent leur existence de l'enfance à la vieillesse et jusqu'à la mort. Quant aux savants, ils récitaient des vers ainsi que des versets qui prouvaient l'existence des dieux païens et la place qu'ils occupaient dans leur vie.

Catherine écouta poliment leurs propos, puis relevant la tête, commença son discours, d'une voix mêlée de douces intonations bien que décidée, haute et claire. Après avoir lu une brillante introduction, qu'elle prépara afin de gagner leur sympathie, elle commença son allocution dans la langue grecque qui était celle employée par les intellectuels d'Alexandrie en ce temps-là.

Cette allocution, portait principalement sur trois idées :

La première, étant que la présence des dieux païens n'était qu'une légende et qu'aucun être raisonnable, ne pouvait accepter cela. Elle dit aussi que certains philosophes avaient avoué que ces dieux n'existaient que dans la mythologie. Ensuite, Catherine évoqua plusieurs vers à ce sujet, qu'elle emprunta à des anciens poètes d'Homère à Virgile.

Quant à sa seconde idée, elle avait pour but d'expliquer que la vraie philosophie n'était fondée que sur la logique et que l'on ne peut croire qu'à la présence d'un seul Dieu créateur du ciel et de la terre et de tous ce qu'ils renferment. De plus, elle prouve ses dires, en les comparant avec ceux des grands philosophes comme Socrate, Platon et Aristote qui avouèrent qu'il ne peut y avoir qu'un seul Dieu qui est à l'origine de toutes les créations existantes.

Sa troisième idée, portait sur la divinité de Jésus Christ qui est Un, avec le Père et le Saint Esprit. Que le Christ s'est incarné

et a sauvé le monde par ses souffrances et par sa mort. De plus, elle sut habilement faire le parallèle avec le nouveau testament en ce qui concerne le Christ et sa mort ». Elle reprit aussi en s'appuyant sur les oracles d'Apollon qui disaient :

« Celui-ci qui est lumière avec ses rayons incandescents. Celui-ci qui est Dieu et homme en même temps, ne souffrit jamais dans sa divinité, mais uniquement dans son humanité, où il endura la souffrance, l'humiliation, la mort, l'enterrement, et qui changea la vie et la pensée de plusieurs personnes au cours de sa vie. Elle reprit plus tard : « Ne pensez-vous pas que vous devriez arrêter d'adorer les idoles pour arriver à comprendre qui est ce Dieu dont parle Apollon dans ses oracles ? ».

Quand Catherine remarqua que tout le monde l'écoutait avec intérêt, elle reprit avec confiance et continua son discours devant les philosophes les savants et les nobles leur disant que c'est une force divine qui s'exprime par sa bouche et lui donne une parole sensée et logique.

Maximien se sentait de plus en plus gêné à cause des paroles de Catherine et demanda aux savants de défendre la religion païenne. Néanmoins, les savants et les philosophes, commencèrent avec beaucoup de respect, à expliquer à Maximien que Catherine a bien dit la vérité, et qu'ils ont été convaincus par ses paroles que le Christ est le vrai Dieu unique. L'empereur, devint fou de colère et voulut humilier la jeune fille afin qu'elle devienne païenne. Il ordonna qu'on allume une fournaise et qu'on y jette les savants et les philosophes qui l'ont blessé devant Catherine. Quand ces derniers entendirent cela ils s'approchèrent de la jeune fille pour lui demander de prier pour eux. Elle les encouragea et

leur dit qu'à présent les portes des cieux sont grandes ouvertes pour les recevoir.

Soudain, les gardes se saisirent des savants et des philosophes et les jetèrent dans la fournaise le 17 novembre de l'an 307 apJC . Quand elle s'éteignit, les chrétiens s'approchèrent réunirent ce qui restait des ossements ou des vêtements et les enterrèrent. Le peuple d'Alexandrie souffrit énormément de cette catastrophe.

L'empereur demanda à Catherine de l'épouser et se vêtit de la cape rouge d'apparat pour l'impressionner mais elle refusa avec mépris lui disant : « vos propositions ne m'intéressent pas. J'ai consacré ma vie au seigneur Jésus Christ et je me considère comme sa fiancée ». Il la fit fouetter sauvagement de telle sorte que sa peau fut déchiquetée et que son sang coulait à flot. Puis, il la jeta en prison, mais elle continua à prier et à glorifier Dieu.

Maximien, était parti vers l'embouchure du Nil pour inspecter les citadelles et les forteresses à la frontière nord de l'Egypte

L'impératrice Fausta, femme de celui-ci, rêva que Catherine avait un visage de toute beauté qui scintillait comme les étoiles, et qu'elle était perchée sur un trône lumineux, puis elle convia Fausta à s'installer auprès d'elle, en lui tendant une couronne, et en lui disant : « Ô merveilleuse reine, cette couronne vous a été offerte par un époux céleste. ». Quand Fausta se réveilla elle désira rencontrer Catherine en prison, alors le chef de l'armée lui facilita cette tâche.

Une fois en prison, elle vit que Catherine était en parfaite santé et complètement guérie de toutes ses blessures. La jeune fille lui parla du Christ, de son royaume et de son amour pour l'humanité. La reine ainsi que le chef de l'armée crurent en

Lui. Catherine, leur annonça qu'ils subiront plusieurs souffrances trois jours plus tard.

Au retour de Maximien , l'impératrice lui avoua qu'elle était chrétienne ainsi que le chef de l'armée et 200 soldats. L'empereur les tua tous. Il ordonna qu'on lui ramène Catherine de prison. Mais à sa grande surprise, il la trouva plus belle que jamais et en parfaite santé. Il lui demanda donc une deuxième fois de l'épouser. Catherine refusa, lui reprochant ses méfaits et ses manquements envers les lois à cause de son orgueil et de ses désirs.

Maximien se mit en colère, humilia Catherine verbalement et la fit jeter à nouveau en prison.

Plus tard, et après la mort de l'impératrice Fausta, il redemanda encore à Catherine sa main pour la troisième fois, mais , elle refusa fermement.

L'empereur Maximien ordonna de fabriquer une roue de torture spécialement conçue pour elle et qui était munie de grosses épines pour la tuer.

Le lendemain, ils firent passer la machine sur le corps de Catherine. Mais, par un miracle divin les roues se brisèrent sur son corps tandis que les épines aveuglèrent ses bourreaux. Obstiné, Maximien ordonna alors qu'elle soit décapitée hors de la ville. Ce martyre eut lieu le 15 hatour (mois copte) qui correspond au 25 novembre de l'an 307 apJC.

Le corps de sainte Catherine fut enseveli sur une montagne du Sinai. Plus tard, un monastère fut construit à cet endroit et porta son nom. Cette sainte eut une grande renommée après sa mort, et elle reçut comme nom, celui de la martyre d'Alexandrie.

Elle obtint la couronne du martyr qui était tricolore. Cette couronne avait pour symbole, la couleur blanche pour la virginité, la couleur verte pour la connaissance et la couleur rouge pour le martyr.

D'autre part, et d'un point de vue terrestre, la couronne sur sa tête, rappelle qu'elle était noble, l'épée qu'elle porte symbolise son martyr et la palme verte qu'elle tient montre sa victoire, tandis que le livre, représente sa très grande culture. La roue de son supplice se trouve à ses côtés.

Sainte Catherine était une jeune fille très instruite et très bonne chrétienne qui vécut dans une époque de difficultés et de persécutions . Elle subit le martyr tout en demandant à Dieu de mettre fin au paganisme et d'illuminer le monde par la foi chrétienne.